



みなさん、シーニック・バイウェイという言葉を知っていますか？ シーニック・バイウェイとは、アメリカが発祥で景観のよい(シーニック)、寄り道(バイウェイ)と言う意味です。日本では、風景街道と訳され、道を通して地域活性化や観光振興に取り組んでいる131のルートがあります。(10月に「**銀山街道・陰陽結ぶ銀の道**」が追加されました。)

本誌では、九州風景街道の一つ「日豊海岸シーニック・バイウェイ(蒲江・北浦大漁海道)」の活動や旬の地域資源等について、地域の皆さんや道路利用者の方々にご紹介するものです。＝**東九州伊勢えび海道 伊勢えび祭り2013実施中(12月1日まで)**＝

## 今月のシーニック・バイウェイ



### 「イセエビライナー」でハッシン!

撮影場所:大分駅南口広場

「伊勢えび」を共通の資源として、大分・宮崎両県で取り組んでいる「東九州伊勢えび海道事業」も今年で10周年を迎え、記念として大分空港と大分駅間を「イセエビライナー」が運行中です。1月10日まで1日2.5往復の限定なので、見かけた方は何か良いことがあるかも?しれませんね。福岡市内でもハーフのラッピングバスが12月20日までシーサイド線を走っています。みなさん応援してくださいね!

## 地域資源（宝）の紹介コーナー

このコーナーでは、日豊海岸シーニック・バイウェイエリアの旬の地域資源(宝)等を紹介します



### 地域で活動する人



#### ◆海道侍 ～現地芸能人の会～

”海道侍”こと橋本 豊義(ハシモトヨシ)さんは地元蒲江をPRする”現地芸能人の会”のメンバーです。あまべ渡世大学では伊勢海老さばき方講座の講師も務めています。

東九州道が一部開通したことで、蒲江～宮崎間がずいぶん近くなったと実感されていました。

海道侍さんよりメッセージ:「今年の”伊勢えび祭り”もあと半月、美味しい伊勢えびを食べに是非お越し下さい」

～誰かに似ていませんか?～ 蒲江のジャック\*\*\*



橋本豊義さん



### 歴史・文化資源



#### ◆福泉寺(佐伯市蒲江)

福泉寺は、臨済宗妙心寺派のお寺で慶長18年(1613)に創建されました。龍興山福泉寺と称し、開山は周屋禅師と言われ、本尊は薬師如来です。第三世古嶽玄虎和尚の世代に至って、畑野浦西河内から現在の地寺ノ谷に移転し、本堂及庫裡等の付属物を建立されました。

お寺の裏山には、弘法大師ゆかりの霊場八十八ヶ所の仏が祭られています。地区の人によりこのミニ八十八ヶ所の順路が「癒しの径」として整備され、参詣者に喜ばれています。(蒲江町史より)



福泉寺本堂

観音堂

福泉寺

#### ◆天野屋栄五郎のお堂(延岡市北浦)

天野屋栄五郎とは北浦の豪商で、1792(寛政4)年に延岡藩の年貢減免を訴えたところ、無実の罪をかぶせられ、処刑された義人(利害を顧みず、正義を重んじる人)とされています。(宮崎県歴史資料館より)

栄五郎のお堂は延岡市北浦総合支所前や旧388号沿い他、北浦町に数箇所存在します。

また、お墓(延岡市北浦総合支所前)から北方300mの国道388号線西側の村落のはずれに天野権現として祀られた天野神社があります。



旧388号沿いにあるお堂



### 食



#### ◆みかん(佐伯市蒲江)

暖かい気候に恵まれた蒲江では秋から春にかけて、さまざまな種類の柑橘類が出荷されます。「甘い」と評判のみかんは、他の地域の方からも好まれています。9月から10月にかけて「極早生(ゴクワセ)」、10月から11月に出来るものを「早生(ワセ)」、以降3月までは普通の「みかん」と呼ばれます。



蒲江産のみかん



## 自然・景観資源

### ◆のじぎく(里の駅たかひら展望公園)

佐伯市蒲江の秋の風物詩「のじぎく」が里の駅 たかひら展望公園に可憐に咲いています。この秋、たかひら展望公園で白いきくの花と雄大な景色をお楽しみ下さい。のじぎくは12月上旬頃まで見頃です。

のじぎく管理者のコメント「鹿対策が大変でした。何度も被害を受けましたが持ち直し苦労しながらも明るく作業しました。」

11月17日(日)は里の駅 たかひら展望公園で、のじぎく祭が開催される予定です。



のじぎく (H25. 11. 9撮影)

### ◆波当津海岸(佐伯市蒲江)

日本の白砂青松百選に選ばれた、美しい海岸の波当津海岸は夏は海水浴、オフシーズンにはサーフィンとマリンスポーツを楽しめます。たまたま訪れた日は約20人のサーファーが波を楽しんでいました。駐車されている車は大分ナンバーの車が多かったですが中には熊本や福岡ナンバーの車もありました。



よく見ればちびっ子サーファー

### 活動報告 ◆みちづくしin長崎が開催されました。

11月1日に道守(みちもり)九州会議交流会の「みちづくしin長崎」が開催されました。本会は、九州の道のボランティアの集いで、佐伯から”蒲江道づくりを考える女性の会”他8名が参加しました。交流集会では、カラフルな大漁旗の衣装や伊勢えびのかぶり物、地元の特産品等も持ち込み蒲江のPRも行いました。来年度は大分での開催となります。



パブリックミーティングの様子

### 活動報告 ◆地元住民と子供たちで清掃活動を行いました！

11月9日(土)に毎月恒例の「ひかり児童館」による、国道388号の清掃活動が行われました。

今回は地元住民の方と一緒に行いました。

また、清掃終了後は一緒にゴミの分類について勉強しました。

「ゴミは持って帰って分類して指定のゴミ収集場所に出しましょう！」



388号の清掃



ゴミの分類



## 活動報告 ◆パネル展「日本風景街道 九州ルートの四季」

10月16日(水)から20日(日)まで、パネル展”日本風景街道九州ルートの四季紀行”が九州国立博物館 1階エントランスホールで行われました。九州における日本風景街道の取り組みは、色あざやかな四季折々の自然、歴史遺産、お祭り等、さまざまな魅力にあふれています。

～九州風景街道のホームページでも様々な写真がご覧頂けます。～

<http://www.qsr.mlit.go.jp/n-michi/fukeikaido/>



パネル展の様子

## 活動報告 ◆子供たちが「ふるさとCM」を作成しました！

10月25日、西浦小学校で、地域を題材にした学習発表会がありました。6年生では、ブリやヒラメ、地元観光地など**地域資源を活用した4つの「ふるさとCM」**が発表され企画会議が行われました。会の終わりにゲストティチャーとして参加した日豊海岸シーニック・バイウェイ研究会の橋本会長や観光協会、ケーブルTVの方より専門的なアドバイスをもらいました。今後、CMIは、さらに磨きをかけケーブルTVで放送される予定です。



学習発表会の様子

他の学年では、4・5年生が「未来に残そう西野浦の宝物」、3年生が「西野浦郷土料理」調査隊！、1・2年生が「おいでよ！秋色パーク」をテーマについて勉強されていました。

～西浦小のみなさん 蒲江のPRよろしくお願いします！～



## お知らせ ◆国道388佐伯市蒲江畑野浦通行止めに関する情報

平成25年11月12日(火)から、対策工事の一部完了により全面通行止めを片側交互通行に変更します。**通行出来る時間帯は午前7時から午後8時まで**で、夜間は通行できません。通行できる時間帯でも大雨警報や地すべりの兆候が確認された場合は全面通行止めとなります。

〈お問い合わせ先〉佐伯土木事務所 管理・保全課 保全班 TEL0972-22-3171(代表)

東九州道建設情報

### 谷川トンネル貫通！

10月31日に東九州道(佐伯～蒲江間)で一番短い谷川トンネル(261m)が貫通しました。同区間には9本のトンネルがあり、現在1番長い蒲江トンネル(2819m)と2番目に長い佐伯トンネル(1561m)が貫通に向けてラストスパートしているところです。1日も早い開通目指して頑張ります！！



谷川トンネル貫通式

東九州自動車道の工事進捗状況写真が下記URLでご覧いただけます。

佐伯～蒲江間URL：<http://www.qsr.mlit.go.jp/saiki/higashisnchoku/higasikyuuushuu.html>

北浦～須美江間URL：<http://www.qsr.mlit.go.jp/nobeoka/douro/higasikyushu/index.html>



◆ 日豊海岸シーニック・バイウェイ(蒲江・北浦大漁海道)のホームページ ◆  
URL：<http://nippou-kaigan.kirara.st/>

旬の情報を毎月発信中 皆様からの情報提供をお待ちしております。

### 問い合わせ先

#### 日豊海岸シーニック・バイウェイ研究会

〒876-0813 大分県佐伯市長島町1-2-1 (大分県佐伯総合庁舎1階) 一般社団法人佐伯市観光協会内  
tel 0972-23-1101 fax 0972-23-1146

(行政側問い合わせ先)

佐伯河川国道事務所 調査第二課  
tel 0972-22-1880 fax 0972-23-2726

延岡河川国道事務所 調査第二課  
tel 0982-31-1155 fax 0982-22-0489